

Rapport moral 2020

1. Introduction

Ce rapport moral couvre la période d'activité de l'association « En Chanan » du 21 août 2020, date de notre assemblée générale « 2020 » au 11 août 2021 date de notre assemblée générale « 2020 ». Il s'agit de notre troisième exercice. L'activité de l'association a été perturbée par la COVID-19 sur la totalité de ce troisième exercice.

2. Objet statutaire de l'association loi 1901

« Cette association a pour but la sauvegarde et l'amélioration de l'environnement naturel et culturel. » du Val de Chanan.
Son siège social est fixé à La Penne 06260.

3. Valeurs de l'association

Les valeurs que porte l'association sont inscrites dans sa charte. Conformément aux orientations du Grenelle de l'environnement, « En Chanan » soutient :

1. une politique urbaine de reconstruction de la ville sur la ville en stoppant l'étalement urbain et
2. une politique de préservation de l'activité agricole et de préservation des paysages.

En parallèle « En Chanan » se fixe une mission de sensibilisation à l'environnement avec toujours la volonté de (re) créer du lien entre les habitants des différents villages.

4. Adhésions

Au 11 août 2021 l'association « En Chanan » compte 46 adhérents/sympathisants.

5. Composition du conseil d'administration :

Le conseil d'administration, élu par l'assemblée générale du 21 août 2020 est composé de:

Madame AUGIER Françoise,
Madame BOSSA Corinne,
Madame DEL VALLE MARTOUZET Patricia,
Madame DESBUISSONS Marie-Thérèse,
Madame GIROUD Sylvaine,
Madame NICAISE Mari-Luz,
Monsieur BARBE, Xavier,
Monsieur BOUILLON Jean-Guillaume,
Monsieur DEMERLIAC François,
Monsieur GEORGE Max,
Monsieur GIRELLO Fabrice,
Monsieur GIROUD Sébastien,
Monsieur MARTOUZET Ivan,

6. Composition du Bureau élu par le CA ci-dessus nommé :

Madame AUGIER Françoise en qualité de co-Présidente de l'association,
Madame DEL VALLE MARTOUZET Patricia en qualité de co-Présidente de l'association

Monsieur GEORGE Max en qualité de co-Président de l'association,
Madame NICAISE Mari-Luz en qualité de Trésorière de l'association.

7. Max George

Max nous a quittés discrètement le 24 juillet. Max a donné à notre association son nom « En Chanan » et l'a largement inspirée par ses qualités humaines, son désir de partage, sa curiosité et ses connaissances.

8. Dépôt des statuts

Les statuts ont été enregistrés à la Préfecture des Alpes Maritimes à Nice le 24 avril 2018 :

Identification R.N.A. : W062011568

No de parution au Journal Officiel : 20180017

Département (Région) : Alpes-Maritimes (Provence-Alpes-Côte-d'Azur)

Lieu parution : Déclaration à la préfecture des Alpes-Maritimes.

Récépissé de la Préfecture des A-M du changement de composition du CA suite à l'AG du 25 mai 2019 :16 septembre 2019.

Récépissé de la Préfecture des A-M du changement de composition du CA suite à l'AG du 21 août 2020 :13 octobre 2020.

9. Les relations de l'association

« En Chanan » adhère à deux groupements d'associations de protection de l'environnement :

- Le **GADSECA**
- La **FNE Alpes-Maritimes**

« En Chanan » est abonnée à la liste de distribution de st06 ([Synergie des collectifs œuvrant pour la Transition Ecologique et Citoyenne dans les Alpes Maritimes](#)).

« En Chanan » est partenaire de deux associations avec lesquelles elle a signé une convention :

- l'**Ecomusée du Pays de la Roudoule**, dans le cadre de la mise en place du projet : « *Les variétés fruitières locales dans les Alpes du Sud : pépinière pour un développement local.* »
- **Agribio 06**, dans le cadre de la mise en place du projet : « *redynamisation de la filière arboricole dans le haut pays* »

Par ailleurs l'association s'attache à créer des liens avec les autres associations du Val de Chanan et plus largement de la vallée de l'Estéron. Ainsi « En Chanan » est elle en relation avec « **Inspiration Esteron** » de Saint-Auban et l'« [Espace de vie Sociale Bulle d'Aires](#) » de Roquesteron.

Enfin depuis début 2020 plusieurs membres d' « En Chanan » font également partie du réseau **Initiatives Citoyennes Inter villages Estéron Chanan**.

10. Media et communication

L'association communique avec ses adhérents via courriel :
associationenchanan@gmail.com

Les événements de l'association sont régulièrement relayés par **Nice-Matin**.
Plusieurs articles citant l'association sont parus durant l'année écoulée.

L'association est dotée d'un Site Internet.
Le site www.enchanan.org est opérationnel depuis début avril 2020.

11. Rapport d'activité 2020/2021

L'association continue à se développer selon les quatre axes autour desquels elle avait centré son activité en 2018 :

1. Sensibilisation à l'environnement
2. Sauvegarde de l'environnement
3. Défense de l'environnement
4. Propositions pour l'avenir de notre territoire

En 2019 l'association a investi un nouveau champ d'action transverse aux thèmes listés ci-dessus : la participation citoyenne et la solidarité.

11.1 Sensibilisation à l'environnement

Patrimoine naturel et historique

11.1.1 Sortie à thème / Journées du patrimoine

A l'occasion des 37^e journées européennes du patrimoine qui ont eu lieu du 18 au 20 septembre 2020, « En Chanan » a proposé un itinéraire de découverte du patrimoine pennois : <https://ignrando.fr/fr/parcours/fiche/details/id/493530>.

Ce circuit a été publié le site des journées du patrimoine :

<https://journeesdupatrimoine.culture.gouv.fr>

L'itinéraire est libre, à parcourir au moment de la convenance de chacun.

Néanmoins l'association a proposé un circuit commenté le 20 sept. à 15h.

Terres agricoles

11.1.2 Festival Alimenterre

Plusieurs membres de l'association ont participé au débat (visio conférence) organisé dans le cadre du festival « alimenterre » le 21 novembre 2020 par Jean Marc Manivet et l'association les amis de l'Estéron à l'issue de la projection du film « Chemins de travers ».

11.2 Sauvegarde de l'environnement

11.2.1 Restauration du petit patrimoine bâti

Voies communales

La voie communale "chemin de la Fuont du Riou" entre la place de la Fontaine et le pont du Riou est assez dégradée dans sa partie basse notamment du fait du ruissellement des eaux. Le chemin nécessiterait d'être légèrement re profilé et surtout le cours de l'eau de ruissellement devrait être dévié et/ou canalisé (via une buse ou autre) pour éviter qu'elle ne ravine le chemin.

Une journée de débroussaillage collectif a été organisée le 12 septembre 2020 en prévision des 37^e JEP (du 18 au 20 septembre 2020) qui sont l'occasion d'emprunter l'itinéraire de découverte du patrimoine pennois (<https://ignrando.fr/fr/parcours/fiche/details/id/493530>).

11.2.2 Contribution à des projets à portée territoriale plus vaste

« En Chanan » est toujours partenaire (correspondant local) de plusieurs associations « chef de file » de projets à portée territoriale plus vaste.

Patrimoine naturel

- Projet LEADER (fonds européens) : « Les variétés fruitières locales dans les Alpes du Sud : pépinière pour un développement local. » avec l'**Ecomusée du Pays de la Roudoule**, chef de file. Projet initié en 2018 et toujours en cours.
- Projet LEADER (fonds européens) : « redynamisation de la filière arboricole dans le haut pays » avec **Agribio 06**, chef de file. Projet initié en 2018 et toujours en cours.

Patrimoine immatériel

- Projet LEADER (fonds européens) : Alpes Azur Patrimoine - Création d'un centre de ressources patrimoniales. L'**association 1732 Arts et Musiques des Sommets**, chef de file, l'**Ecomusée du Pays de la Roudoule**, partenaire principal. Projet initié en 2018 et toujours en cours.

11.2.3 Journée « Greffes »

Terres agricoles

« En Chanan » a organisé une réunion de partage de savoirs et d'échanges de graines et greffons à La Penne le 26 septembre 2020.

11.2.4 Journées «Pressage»

Terres agricoles

Dans le cadre du Projet LEADER cité plus haut de : « redynamisation de la filière arboricole dans le haut pays » « En Chanan » a organisé des journées pressage les 3 et 4 oct 2020 à La Penne. Le projet LEADER porté par Agribio 06 le projet a notamment permis l'acquisition d'un pressoir mobile. C'est ce pressoir mobile que « En Chanan » a fait venir à La Penne pour permettre aux amateurs ou professionnels, de produire des jus de fruits à partir des fruits de leurs vergers.

11.3 Défense de l'environnement

11.3.1 Veille active

Après son action dans le cadre du projet « Para » (construction d'un parking dans le pré en front de village de La Penne (La Para) « En Chanan » continue d'exercer une veille active de tous les projets d'« aménagement » du secteur.

11.4 Propositions pour l'avenir de notre territoire

Terres agricoles

11.4.1 Organisation d'une conférence débat sur les politiques agricoles.

A l'occasion de la renégociation de la PAC, « En Chanan » a organisé, en partenariat avec le Conseil de Développement du PNR, le 29 octobre 2020 à La Penne, une conférence débat sur le thème des politiques agricoles. La conférence, présentation de la PAC et de ses enjeux a été donnée par Patrick Gamon (retraité du ministère de l'agriculture).

Cette conférence débat visait à :

- Informer et débattre avec les citoyens et acteurs du territoire de l'avancement de la future PAC et des impacts des politiques agricoles et sur leur territoire
- Permettre aux citoyens de faire remonter leurs avis et ainsi de contribuer à une culture de la participation
- Partager ces réflexions citoyennes avec les élus, institutions, agriculteurs et membres de la société civile afin de participer à la construction d'une vision partagée de l'avenir de l'agriculture sur le territoire

11.4.2 Participation au ScoT A.A.

Le **Schéma de cohérence territoriale** (abrégé par l'acronyme **SCoT**) est un document de planification et d'urbanisme qui détermine, à l'échelle de plusieurs communes ou groupement de communes un projet de territoire visant à mettre en cohérence l'ensemble des politiques sectorielles (réflexion pour les 15 à 20 ans à venir). Le SCoT s'impose aux documents d'urbanisme communaux ou intercommunaux.

Un ScoT est en cours d'élaboration à l'échelle de la communauté de communes Alpes Azur (CCAA).

« En Chanan » a demandé à son président, M. Charles-Ange Ginesy, à être associée aux travaux d'élaboration.

Cette demande a été approuvée par courrier du 7 mai 2019.

L'implication d'« En Chanan » s'est poursuivie en 2020.

11.5 Solidarité et citoyenneté

11.5.1 Création d'une « plateforme solidaire »

La plateforme conçue et mise en place par « En Chanan » en avril 2020 en cohérence et complémentarité avec toutes les initiatives publiques ou privées, numériques ou pas, en place ou en construction visant le même objectif est toujours active.

Voici le lien : <http://www.enchanan.org>

11.5.2 Organisation du « festival du Renouveau »

« En Chanan » s'est engagé avec un collectif d'associations de l'Estéron dont [Inspiration Esteron](#) de Saint-Auban, et [Bulles d'aires](#) de Sigale, dans l'organisation du festival du Renouveau.

En Chanan a pris en charge la logistique de la première réunion préparatoire qui s'est tenue samedi 16 janvier à 14h30 à La Penne (salle polyvalente).

D'autres réunions de préparation ont suivi, organisées par les autres associations pour conduire à la réalisation du festival qui s'est tenu dans plusieurs villages de l'Estéron entre en mai et juin 2021.

12. Programme 2020/2021

Quelques idées ci-dessous, à débattre avec tous.

Nous continuerons les actions engagées et lancerons quelques nouveaux projets.

12.1 Sensibilisation à l'environnement

12.1.1 Organisation de ciné-débats

Botanique

Journée « plantes », après-midi démonstration de « musique des plantes » par Jean-Luc Manneveau suivie de la projection en soirée du film « Le génie des arbres ».

12.1.2 Organisation de conférences débat

Biodiversité Ecologie

Conférences par Ghislain Nicaise

12.1.3 Organisation d'une gratiféria

Solidarité

12.1.4 Organisation de journées collectives ramassage de fruits et pressage

Patrimoine naturel Biodiversité Agriculture Convivialité

Proposer un ramassage collectif de fruits en prévision des journées de pressage.

Les journées de pressage co-organisées avec Agribio 06 sont prévues cette année les 16 et 17 octobre.

12.1.5 Sortie à thème / Journées du patrimoine

Patrimoine culturel

A l'occasion des 39e journées européennes du patrimoine qui auront lieu les samedi 18 et dimanche 19 septembre 2021, « En Chanan », comme l'année dernière pourrait proposer un itinéraire de découverte du patrimoine pennois.

12.1.6 Sortie à thème / Itinérance musicale autour du patrimoine roman

Itinérance musicale

Dans le cadre du programme « Itinera Romanica » du PNR « En Chanan » envisage d'organiser pour l'automne 2022 une itinérance musicale (musique médiévale) autour du patrimoine roman de La Penne et alentours.

12.2 Sauvegarde de l'environnement

12.2.1 Restauration du petit patrimoine bâti

Patrimoine bâti

La Penne : Poursuivre le travail de consolidation du petit pont du Riou.

Sallagriffon : Travaux collectifs au « pont sur le vallon » (GR 510)

Voies communales

La voie communale "chemin de la Fuont du Riou" entre la place de la Fontaine et le pont du Riou nécessite un débroussaillage récurrent.